
«Вечные вклады»: в Политехе обсудили развитие эндаументов России

В Санкт-Петербургском политехническом университете Петра Великого прошли
Ассамблея «Вечные вклады» и выставка «Эндаумент ЭКСПО», организованные
Национальной ассоциацией эндаументов при поддержке Министерства науки
и высшего образования РФ.

Пленарное заседание открыл проректор по молодёжной политике и коммуникативным
технологиям СПбПУ Максим Пашоликов.

«Тема целевых капиталов сейчас востребована, в последние годы наблюдается
её новое рождение, и те вопросы, которые Национальная ассоциация эндаументов
поднимает, инициируя разного рода сессии и мероприятия, безусловно, влияют
на развитие и продвижение целевых капиталов, — отметил в приветственном слове
Максим Александрович. — Эти вопросы связаны и с мотивационным
софинансированием, и с привлечением госкорпораций, и с вовлечением общества
в целом в благотворительность. Думаю, многие из вас согласятся, что в теме
эндаументов присутствует романтика, потому что мы говорим о вечном капитале,
о том, что результат может появиться не через год или два, а через пятьдесят или сто
лет, и его получат уже наши потомки. От этого мне наше дело кажется таким



романтичным и особенно ценным».

Председатель правления Национальной ассоциации эндаументов Светлана Лаврова
согласилась, что есть доля романтики в том, что эндаумент, с одной стороны, важен
для финансового рынка, а с другой стороны, он поддерживает некоммерческую сферу,
обеспечивая её устойчивость и независимость.

«Финансовая сфера заинтересована в финансах, а бенефициарами всего этого
являются просто люди, — пояснила Светлана Николаевна. — Развитие эндаументов
уравновешивает интересы бизнеса и общества».

Директор НАЭ Алексей Анисин представил статистику по отрасли эндаументов за 2024
год и динамику её развития с 2011 года. Создаются целевые капиталы для поддержки
вузов, школ, спортивных объединений, учреждений культуры. Сегодня таковых уже
407, зарегистрировано 360, а объём средств в эндаументах, по данным управляющих
компаний, составил 155,5 млрд рублей.



Алексей Анисин отметил, что в этом году участников Ассамблеи и партнёров стало
значительно больше: "Первую Ассамблею “Вечные вклады” мы провели в 2023 году.
В прошлом году мы решили сделать выставку “Эндаумент ЭКСПО”. Пригласили
не только фонды целевого капитала, но и управляющие компании, университеты,
школы, музеи. Мы поняли, что тем людям, которые, особенно в регионах, занимаются
этой темой, не хватает сообщества, коммуникации, потому что, если в Москве,
в Петербурге эндаументов много, есть некий профессиональный круг, где люди
общаются, то в регионах с этим гораздо сложнее. Сама отрасль пока недостаточно
представлена в медийном поле. Важная функция такой выставки — рассказать
максимально широкому кругу людей, в том числе доноров, про эндаумент".

На пленарном заседании выступили также сооснователь и президент «Рыбаков Фонда»
Екатерина Рыбакова, генеральный директор Фонда Потанина Оксана Орачёва,
директор ФЦК «Наш Норильск», член правления НАЭ Анна Макуха.

https://www.spbstu.ru/media/news/partnership/v-politekhe-proshla-vserossiyskaya-vystavka-endaument-ekspo/


В первый день ассамблеи состоялись дискуссии по трекам «Основы и обзоры»,
«Консультации и специальные мероприятия» и «Специальные сессии», участники
которых обсудили вопросы инвестирования и развития эндаументов в различных
сферах.

На треке «Обзор эндаументов университетов» выступил с докладом проректор
по молодёжной политике и коммуникативным технологиям СПбПУ Максим Пашоликов.
Он поделился опытом привлечения денежных средств в целевые капиталы Политеха
(их сейчас шесть), а потом слушатели обменялись примерами и идеями наполнения
своих эндаументов. Максим Пашоликов отдельно проговорил, что с этого года
в систему мониторинга программы Минобрнауки «Приоритет-2030» включён
показатель эффективности привлечения средств в эндаумент-фонды, поэтому у вузов-
участников программы появился дополнительный стимул развивать сообщества
выпускников, партнёрские связи и другие механизмы для роста целевых капиталов.

В завершение первого дня работы Ассамблеи состоялось награждение победителей
и призёров Премии «Вечный вклад». Вёл церемонию доцент Высшей школы
юриспруденции и судебно-технической экспертизы Гуманитарного института СПбПУ,
победитель конкурса и обладатель премии «Вечный вклад-2022» Артём Клиницкий.



В 2025 году специальный приз оргкомитета премии получил авторский коллектив,
в который вошли доктор исторических наук, профессор Высшей школы
международных отношений и Высшей школы общественных наук Гуманитарного
института СПбПУ Илья Сидорчук, доктор исторических наук, профессор СПбГУ Евгений
Ростовцев и студентка Гуманитарного института Политеха Светлана Данилова.

Исследование соавторов посвящено Обществу вспомоществования студентам
Императорского Санкт-Петербургского университета и значению целевого капитала
в его деятельности.



«Общество было основано в 1873 году и вплоть до революции достаточно успешно
справлялось со своими задачами, — рассказал Илья Викторович. — Мы пришли
к выводу, что было много способов поддержания общества и привлечения средств,
например, членские взносы, благотворительные концерты. Но, как показала практика,
самым эффективным было использование вечных вкладов. Именно благодаря им стала
возможна реализация таких проектов, как строительство санатория в Евпатории
и организация студенческой столовой, которая бесплатно кормила очень многих
нуждающихся молодых людей».

«Как говорили сегодня на одном из треков, время идёт, но многие студенты по-
прежнему вынуждены искать деньги на одежду, еду, жильё, обучение, особенно
на гуманитарных специальностях, где с каждым годом всё меньше бюджетных мест, —
добавила Светлана Данилова. — Поэтому наша работа актуальна, и этот исторический
опыт может пригодиться».
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